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ДОКУМЕНТЫ

В сегодняшнем номере «Кузбасс» официальный пу-
бликует следующие документы: 

закон о внесении изменений в Закон Кемеровской области «О мерах со-
циальной поддержки работников государственных учреждений социаль-
ного обслуживания Кемеровской области», №100-ОЗ; закон о внесении 
изменений в Закон Кемеровской области «О предоставлении и изъятии 
земельных участков на территории Кемеровской области», №102-ОЗ; за-
кон о внесении изменений в статьи 5 и 7 Закона Кемеровской области «О 
соглашениях и договорах Кемеровской области», №103-ОЗ; закон о внесе-
нии изменений в статьи 2 и 7 Закона Кемеровской области «О наделении 
органов местного самоуправления отдельными государственными полно-
мочиями в сфере социальной поддержки и социального обслуживания на-
селения», №104-ОЗ; закон о внесении изменений в Закон Кемеровской об-
ласти «О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Кемеровской области на 2014 год и на плановый период 2015 
и 2016 годов», №105; закон о некоторых вопросах деятельности народных 
дружин, №106-ОЗ; закон о внесении изменений в Закон Кемеровской об-
ласти «О налоге на имущество организаций и о признании утратившими 
силу некоторых законодательных актов (положений законодательных ак-
тов) Кемеровской области», №107-ОЗ; закон о внесении изменений в За-
кон Кемеровской области «О некоторых вопросах деятельности аварийно-
спасательной службы», №108-ОЗ; закон о закреплении отдельных вопро-
сов местного значения за сельскими поселениями, №109-ОЗ. 

ЦИФРА ФОТОФАКТ

17 ИНВАЛИДОВ
-колясочников пройдут курс лечения в Крыму, в санатории им. 
Н. Пирогова в г. Саки. Одна группа вылетела 20 ноября, следу-
ющая отправится 24-го. Лечение, проживание, питание и про-
езд будут для них бесплатными. Напомним, в Крыму уже отдо-
хнули кузбассовцы-инвалиды, средства на поездку были вы-
делены по решению губернатора. Также летом там побывали 
дети с диагнозом ДЦП и дети из приемных семей.

Белая напасть:
хлопоты в радость?

Нам добавили
«рисковых» баллов

Сработало первое
слово: «мама»3 42

«Из лесу,
вестимо» -
уже не
пройдет! 3

n СПАСЕНИЕ НА ЛЬДУ. В Новокузнецке, в связи с массовыми выходами 
на неокрепший лед любителей зимней рыбалки, местные спасатели в 
районе Кузнецкого моста проводили тренировку по спасению людей, якобы 
провалившихся под лед. Помимо прочего спасатели тренировались оказывать 
помощь пострадавшим, используя подручные средства (не приспособленные 
для спасения) и выполняли элементы самоспасения. Тренировка 
сопровождалась рядом опасностей: неокрепший лед в любой момент мог 
треснуть под тяжестью лодки, а льдина перевернуться и накрыть сверху.

новости
ТЕХНОЛОГИИ

n Пеллеты – это современные, экологически 
чистые топливные гранулы, которые 
изготавливаются из отходов лесопереработки, их 
можно широко использовать для отопления. Фото 
Дмитрия Белкина.

Пеллетные перспективы
Аман Тулеев открыл завод по производству пел-
лет в поселке Калары Таштагольского района.

Компания «Таежный» (директор Геннадий Рыков) 
— резидент Кузбасского технопарка, запустила про-
изводственную линию, которая уже сегодня выпуска-
ет 300 тонн топливных гранул в месяц. Кроме того, вос-
становлена ж.-д. ветка, по которой завозится сырье и 
вывозится готовая продукция. В целом в реализацию 
проекта вложено 60 млн рублей.

С вводом нового производства решается задача по 
санитарной очистке леса и переходу на экологически 
чистое топливо. Древесные гранулы горят почти без 
дыма и золы. По мнению губернатора, для Таштаголь-
ского района это очень важный аспект — там находит-
ся горнолыжный курорт международного уровня, кото-
рый в будущем станет комплексной зоной отдыха и ту-
ризма. «Для дальнейшего развития курорта необходи-
мо совершить настоящий рывок в экологии. И пеллеты 
– это современное решение», — отметил Аман Тулеев.

В ноябре 2014 года в Таштагольском районе на но-
вое топливо уже переведены две котельные в Чугуна-
ше и Базанче. До конца года перейдут еще три - в посел-
ках Мрассу, Калары и Килинск. В результате выбросы 
только по этим котельным сократятся на 79 тонн в год. 
«Таким образом, мы полностью уйдем от сажи и уголь-
ной пыли. И нам надо постепенно переводить на пел-
леты все котельные Горной Шории», — подчеркнул гу-
бернатор.

Еще одна задача, решаемая проектом «Таежный», 
— развитие экономики Таштагольского района. Стро-
ительство завода уже позволило создать в Каларах 80 
новых рабочих мест. Средняя зарплата работников со-
ставляет 23 тыс. рублей.

Губернатор поставил задачу — увеличить объ-
ем производства пеллет до 800 тонн в месяц, для это-
го установить еще одну линию. За счет этого снизить 
цену на новое топливо и сделать его более экономиче-
ски привлекательным.

Кроме того, нужно выходить на выпуск новых ви-
дов продукции. В целом, с выходом всего комплек-
са производства на проектную мощность, к 2018 году 
предприятие сможет перерабатывать до 90 тыс. тонн 
низкосортной древесины, отходов деревопереработки и 
выпускать 25 тыс. тонн готовой продукции в год. В раз-
витие производства будет вложено еще 150 млн рублей, 
создано дополнительно 30-40 новых рабочих мест.

ВЕРА

В память о жертвах ДТП
Губернатор Аман Тулеев посетил часовню свя-
того апостола Андрея Первозванного в посел-
ке Мундыбаш Таштагольского района.

Именно на ж.-д. станции Мундыбаша начал свою 
карьеру Аман Тулеев. Сейчас многое в поселке на-
поминает о нем. Кирпичная однокупольная часов-
ня сооружена в 2003 г. по инициативе губернатора 
в память о его погибшем в автокатастрофе сыне Ан-
дрее. Посетив часовню, Аман Тулеев вместе с ми-
трополитом Кемеровским и Прокопьевским Ари-
стархом, председателем областного Совета народ-
ных депутатов Евгением Косяненко почтили память 
всех кузбассовцев, погибших в ДТП.

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

Не мороз, 
так ветер крепчает
Сегодня, 21 ноября, в Кузбассе ожидаются не-
благоприятные погодные явления.

По прогнозам синоптиков, ожидается сильный снег, 
метель, ветер западный (местами порывы до 24 м/с), на 
дорогах снежные заносы, гололедица. При этом будет 
относительно тепло – минус 5 – 10 градусов. 

В связи с этим губернатор Аман Тулеев призвал куз-
бассовцев особое внимание уделить детям, а также по-
жилым гражданам и людям с ограниченными возмож-
ностями здоровья, не оставлять их без присмотра.

Кузбассовцам-автовладельцам рекомендуется 
быть предельно внимательными на дорогах, а лучше 
– на время ограничить количество поездок на личном 
транспорте, особенно за пределы области.

По распоряжению губернатора все оперативные 
службы региона переведены в режим повышенной го-
товности. Ведется оповещение населения спецсредства-
ми МЧС. Аман Тулеев также потребовал от глав тер-
риторий обеспечить круглосуточное дежурство ответ-
ственных на объектах жизнеобеспечения, создать необ-
ходимые запасы материалов и оборудования для пред-
отвращения нештатных ситуаций.

Пресс-служба АКО.

ПОДРОБНОСТИ 

Сергеевцев не забудут
Кемеровчанин Александр Иванович Королев восстановил данные всех 28 жителей поселка 
Сергеевка в Топкинском районе, погибших в Великую Отечественную

Где ты, отец?
Можно сказать, что он всю 

свою сознательную жизнь ис-
кал отца. Маленьким был, ког-
да тот ушел на фронт, и совсем 
его не помнит. Только что-то 
смутное всплывает в глуби-
не сознания: вроде бы брал 
отец его на руки перед тем, 
как уйти.

А остальное представля-
ется уже только по рассказам 
старших. Что, когда отца при-
звали в начале сентября 1941 
года, досадовала мать: как раз 
в самое время, когда картошку 
копать надо, главного работ-
ника и кормильца из семьи с 
пятью детьми выдергивают! 
Важнее тогда казались быто-
вые вопросы, чем расстава-
ние. Просто не думалось, что 
встретиться больше не сужде-
но. Что Иван Дмитриевич не 
вернется с войны, погибнет 
через три года.

И еще мама рассказывала, 
что отец работал плотником 
и был очень смелым и прин-
ципиальным человеком: вы-
сказывал в лицо председате-
лю колхоза, которого обви-
нял в жестоком обращении с 
местными жителями, всё, что 
о нем думает. Председатель, 

конечно, не любил правдолю-
ба и был рад, что того забрали 
на фронт…

После гибели Ивана Дми-
триевича семье сообщили, 
что он похоронен в Винниц-
кой области, в Невельском 
районе, в селе Асницы. И 
Александр с детства мечтал 
съездить к отцу, встретить-
ся хотя бы с холмиком, под 
которым он упокоен, и ска-
зать мысленно: «Вот, отец, я к 
тебе приехал. Это я, твой сын 
Саша…» И положить на моги-
лу по традиции горсть земли 
с родины.

Но осуществить задуман-
ное получилось значительно 
позже. Во-первых, потому что 
в 1961 году сам он уехал из де-
ревни, поступил в Барнауль-
ский индустриально-педаго-
гический техникум, учился, а 
потом тяжело заболела мама, 
нужно было за ней присма-
тривать…

Поиск днем и ночью
А на место гибели отца, в 

Невельский район, Александр 
Иванович впервые поехал в 
1975-м. Но, к его удивлению, 
фамилии «Королев» там нигде 
не значилось. Ни в архиве, ни 
на памятниках.

- Я снова в Топки, - вспо-
минает Александр Иванович. - 
Там один из фронтовиков в те-
традь всех погибших заносил. 
Но и там моего отца не оказа-
лось. Стал искать в архивных 
документах, нашел сообщение 

воинской части и некоторые 
другие нужные данные. Выслал 
документы в Невель. И тогда 
его внесли в списки дополни-
тельно. Но искал я долго. Пять 
раз побывал в Центральном ар-
хиве Министерства обороны в 
Подольске…

К слову, не всегда Коро-
лев находил там понимание. В 
один из приездов какой-то чи-
нуша встретил его враждебно: 
чего это вы, мол, «копаете се-
кретную информацию», и при-
грозил вызвать сотрудников 
КГБ для разбирательства. Оби-

ду от этой встречи Александр 
Иванович по сей день забыть 
не может.

- Раза два отец мне снился, 
- вспоминает Александр Ива-
нович. – Будто бы я ищу его, 
хожу по каким-то кабинетам, 
что-то выясняю. И вдруг по-
является он, в военной форме, 
вместо погон – петлицы, одно 
время действительно такие но-
сили, и говорит: «Правильным 
путем идешь, сын».

Так, шаг за шагом, крупица 
за крупицей, ему все-таки уда-
лось восстановить весь боевой 
путь отца.

А обстоятельства его гибе-
ли помог узнать очевидец тех 
событий Михаил Трофимович 
Варфаламей. С ним наш земляк 
встретился случайно на месте 
поисков. И тот рассказал, что 
6 января 1944 года над дерев-
ней Асница Калининской обла-
сти (в настоящее время Псков-
ская), где стоял полк, пролетела 
немецкая «Рама» (так называ-
ли немецкие самолеты-развед-
чики, которые обнаруживали 
место дислокации частей). По-
сле нее начались авиабомбовые 
удары. В этот день потери полка 
составили 11 раненых и четверо 
убитых. Среди них был и отец 
Александра Ивановича, Иван 
Дмитриевич Королев.

С тех пор на его могиле сын 
бывал ежегодно.

Окончание на 2-й стр.

n Рабочая встреча Александра Ивановича Королева с бойцами сводного поискового отряда Кузбасса «Земляк». 

n Иван Дмитриевич 
Королев.

Юрий Баляскин, пред-
седатель Кемеровского 
регионального отделения 
организации «Поисковое 
движение России»:
- Такие люди, как Александр 
Иванович, сумевшие разы-
скать своих родственников, 
как правило, не останавли-
ваются на достигнутом. Они 
подключаются к установ-
лению судеб других своих 
земляков. Находят едино-
мышленников среди поиско-
виков. Ведь в увековечении 
памяти погибших при защи-
те Отечества и состоит наша 
общая цель.

КОММЕНТАРИЙ

На сегодняшний день кузбасский сводный поисковый отряд 
«Земляк» выявил 105 воинов, не получивших заслуженные 
награды в годы Великой Отечественной войны. «Награды 
фронтовиков - потомкам» - это один из проектов, который 
«земляки» планируют реализовать к 70-летию Победы.

КСТАТИ
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• В Москве в ходе сезонных работ по уборке снега практикуют 
краткосрочное «подвешивание» машин при помощи эваку-
аторов для беспрепятственной уборки снега во дворах и на 
улицах.
• В Санкт-Петербурге рабочие борются со смерзшимся снегом 
бензопилой, а коммунальщики сбивают снег с трубы гантель-
кой на веревочке. А еще злостных неплательщиков алимен-
тов регулярно отправляют на уборку снега.
• В Мурманске работники одного ТСЖ выбрали способ уборки 
снега… за счет жильцов. Дворовую территорию убирали при 
помощи горячей воды. Вот такая альтернатива дорогой сне-
гоплавильной машине.
• В Одессе неизвестные умельцы прицепили к багажнику ма-
шины парту и прокатились по тротуару, собирая снег.

новости

ОРИГИНАЛЬНО

ПОГОДА

ЗНАЙ НАШИХ!

n Олеся победила и в интернет-голосовании.

Первая красавица страны 
из Кузбасса
19-летняя Олеся Титовец из посёлка Красно-
бродский завоевала титул «Первая красавица 
России».

Финал конкурса «Краса России–2014» прошел в мо-
сковском театре «Русская песня» Надежды Бабкиной.

− Я думала, что здесь будет настоящая борьба, и 
участницы будут строить козни друг другу, − накануне 
итогового испытания призналась Олеся. − Но у нас сло-
жился дружный коллектив. Со многими девочками под-
ружилась и думаю, что мы будем общаться и после кон-
курса.

Олеся успешно учится на 2-м курсе Новосибирско-
го госуниверситета экономики и управления, изучает ан-
глийский и французский языки, занимается танцами и 
работает моделью. Сейчас она вместе с мамой в Москве. 
Наша красавица набирается сил, ведь финальное шоу от-
няло много энергии.

По случаю этой громкой победы гудит весь Красно-
бродский. Особенно гордятся своей ученицей педагоги 
школы №31.

− Олеся целеустремленная, ответственная и очень 
активная девушка, − рассказала Наталья Камышанова, 
классный руководитель. – Она окончила школу с сере-
бряной медалью, в ее аттестате всего одна четверка – 
 по математике.

А титул «Краса России-2014» получила 22-летняя 
Татьяна Баитова из Кургана.

Алена ФЕДОТОВА.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Парк от инвесторов
На месте одного из пустырей в Новоильин-
ском районе Новокузнецка появится сквер.

Он будет называться сквером Авиаторов, а имя ему 
даст улица, вдоль которой он будет разбит.

По проекту на территории внутри жилой застрой-
ки построят детское кафе, оборудуют место под авто-
стоянку, проложат пешеходные и велосипедные дорож-
ки, установят садовые диваны, высадят деревья, причем 
взрослые, десятилетнего возраста, кустарники и цветни-
ки. Название сквера планируется обыграть в клумбах, 
которые будут выполнены в виде лопастей летательных 
аппаратов.

Жители района ознакомились с проектом и даже 
внесли в него поправки. В частности, попросили отнести 
автостоянку подальше от жилых домов.

Работы на территории будущего сквера уже идут. 
Компания-застройщик освободила пустырь от зарослей 
кустарника, выровняла территорию. Финансирование 
проекта полностью взяли на себя инвесторы, сообщают в 
администрации Новокузнецка.

Новое место отдыха в Новоильинке введут в строй 
весной будущего года, к Празднику Победы.

Мария ДАРСКАЯ.

ИТОГИ

Комплексное решение 
для безопасности
В Кемерове подвели итоги уходящего года 
по безопасности дорожного движения.

В целом они положительные: снизился травматизм, 
созданы более комфортные условия для пешеходов и ав-
толюбителей. В столице Кузбасса появились новые пе-
шеходные переходы, светофоры, модернизировались 
имеющиеся дорожные ограждения вокруг остановок, до-
рожные знаки, разметка из пластичных материалов. 

- За счет инвесторов построено три светофорных 
объекта: на пересечении пр. Шахтеров – ул. Осиновской, 
Терешковой, 32а, и бульваре Строителей, напротив «Ав-
роры». Работы по безопасности будут продолжены, - 
подчеркнул замначальника управления дорожного хо-
зяйства и благоустройства Евгений Лобзанов.

Областной центр может сегодня похвастаться и «ум-
ной» техникой. Это и видеокамеры для фиксации нару-
шений ПДД, и автоматизированная система управления 
дорожным движением, и др.

- Оформление нарушений при их помощи – наибо-
лее прогрессивный метод. До конца этого года в городе 
появится еще два комплекса «Одиссей» на перекрестке 
ул. Терешковой – пр. Октябрьский и ул. 50 лет Октября 
- Демьяна Бедного, - пообещал замдиректора Центра ор-
ганизации дорожного движения Андрей Федотов.

Юлия МАТЮЩЕНКО.

РЕШЕНИЕ

Подарок властям от детей
В поселке Тяжинский местные власти не будут 
спиливать в лесу новогоднюю ель.

Воспитатели и ребятишки подарили землякам ель, 
выросшую на территории детсада «Светлячок». Зеленая 
красавица – ровесница этого дошкольного учреждения. 
В 1978 году в честь его открытия из школьного лесниче-
ства Тисульской средней школы сюда привезли и поса-
дили саженцы ели, лиственницы, акации и рябины. Спу-
стя 37 лет при порывах ветра макушка самой большой 
ели стала раскачиваться, роняя ветви. Чтобы обезопа-
сить детей, было решено передать дерево для новогодне-
го обустройства центральной площади.

Олег КОСТЮНИН.
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МНЕНИЯ

А как снег «с головы»?

ОФИЦИАЛЬНО

ДМИТРИЙ ЛОЖКИН,
начальник отдела дорожной инспекции и организа-
ции движения ГИБДД г. Кемерово:
- Есть нормативы зимней очистки дорог, 
ГОСТы, где определено, как надо убирать, в 
какие сроки, какие типы дорог. По ГОСТу до-
роги делятся на три типа. К типу А относятся 
магистрали (проспекты Ленина, Октябрьский, 
Кузнецкий, улица Тухачевского). Они должны 
быть убраны не позднее 4 часов после оконча-
ния снегопада. Тип Б (улицы районного значе-
ния, например, Ленинградский проспект, ули-
цы Ворошилова, Волгоградская) - не позднее 
5 часов. Тип В (мелкие улицы, где не проходит 
автобусное сообщение) – не позднее 6 часов.
К сожалению, во время сильных снегопадов 
дорожные службы просто не в состоянии сво-
евременно убрать проезжую часть. Поэтому об-
разовывается накат, снежная каша, что явля-
ется предпосылкой для ДТП и создает заторы.
ГИБДД контролирует соблюдение дорожными 
службами норм, правил и временных отрезков 
по уборке проезжей части. Если выявляются 
нарушения, должностные лица дорожно-ком-
мунальных организаций привлекаются к ответ-
ственности. Ст. 12.34 КоАПП РФ предусмотрен 
штраф от двух до трех тысяч рублей на долж-
ностное лицо. При систематическом невыпол-
нении накладывается штраф на юридическое 
лицо в размере 300 тысяч рублей. В этом году 
весной мы уже привлекали юридические лица 
к ответственности. Мера эффективная, и в этом 
сезоне более-менее справляются.
Затрудняют уборку магистралей автолюбите-
ли, которые оставляют свои машины на проез-
жей части, под запрещающими знаками, в ме-
стах работы снегоуборочной техники. С ними 

ГИБДД тоже борется. Штраф водителю за та-
кое нарушение – 1500 рублей.

ЕЛИЗАВЕТА КАМЕЕВА,
главный эксперт технического отдела МБУ «Кемдор»:
- В зимний период работы по текущему содер-
жанию дорог выполняются строго в соответ-
ствии с нормативной документацией, утверж-
денной Министерством транспорта РФ. Кроме 
того, для повышения эффективности работы 
подрядных организаций разработан и введен 
в действие регламент комплексного содержа-
ния объектов дорожного хозяйства города Ке-
мерово в зимний период от 01.01.2014 года.
Так, теперь у каждого дорожного предприятия 
и предприятия, занимающегося содержани-
ем объектов озеленения, имеются технологи-
ческие карты, разработанные под конкретное 
предприятие с имеющейся в наличии техни-
кой, согласно заданию. Задания – это список 
дорог, тротуаров, остановочных площадок, ав-
топавильонов, пешеходных переходов.
Кроме того, вся дорожная техника оснаще-
на навигационными приборами. Специалисты 
ведут постоянный мониторинг данной техни-
ки. Это позволяет, например, точно учитывать 
проделанную работу по вывозу мусора, уборке 
частного сектора.
Помимо имеющейся на предприятиях благо-
устройства снегоуборочной техники (228 еди-
ниц), в случае необходимости будет привлече-
но еще 79 по договору аренды со сторонними 
организациями. Предприятиями благоустрой-
ства заключены договоры с поставщиками го-
рюче-смазочных материалов для круглосуточ-
ного обеспечения топливом.
Ежедневно на уборку выходят 195 дорожных 
рабочих.

Какая сибирская зима без снега? Но его обилие 
не всегда радует. Особенно когда снег полно-
стью завоевывает дороги, тротуары, крыши… 
Сейчас есть множество способов борьбы с этой 
напастью. А какие особенно популярны у спе-
циалистов и обычных кузбассовцев?

МАКСИМ ГОНЧАРЕНКО,
руководитель пресс-службы 
Кемеровской электротранспортной 
компании:

- В декабре 2011 года на 
трамвайных путях областно-
го центра начал службу уни-
кальный экземпляр снего-
уборочной техники, анало-
гов которому нет в России. 
Это вагон-снегочист с ги-
дравлическим отвалом (ГС-
1). До этого у нас работали 
снегочисты вихревого типа, 
которые «сдували» снег с 
трамвайных путей. Они хо-
рошо справляются с сухим 
рыхлым снегом. Но когда 
снег обильный и влажный, 
он быстро утрамбовывает-
ся. Тут необходим грейдер, 
однако его услуги очень до-
роги.

Потому КЭТК и изгото-
вил вагон-снегочист – такой 
«грейдер на рельсах». Он 
снимает и тяжелый влажный 
снег, и накат между рельса-
ми, что очень эффективно.

Сконструировать и со-
брать вагон ГС-1 помогли 
специалисты завода КОРМЗ. 
Они изготовили специаль-
ную лопату-отвал с гидрав-
лическим приводом. Ее уста-
новили на отремонтирован-

ный старый трамвайный ва-
гон. Такое «перепрофили-
рование» обошлось в 600 
тысяч рублей. Для сравне-
ния: хороший грейдер сто-
ит больше пяти миллионов.

Одного снегочиста хва-
тает для того, чтобы за три 
ночи в условиях сильного 
снегопада пройти по каж-
дому из пяти трамвайных 
маршрутов Кемерова и при-
вести их в порядок. В этом 
сезоне им еще не пользова-
лись, но он готов к работе.

ВАСИЛИЙ ОВЧАРЕНКО,
дворник, ИП «Шульц Л.А.», 
Кемерово:

- У нас на обслуживании 
33 многоквартирных дома с 
территорией убираемой пло-
щади более 74 тысяч ква-
дратных метров. Дворников 
по штату 16, фактически ра-
ботают восемь.

Мы живем в Сибири, где 
пять месяцев в году снеж-
ные, и стоит вопрос: как бы-
стро и качественно убирать 
дворовые территории. По-
этому с 2006 года мы исполь-
зуем средства малой меха-
низации – снегоуборочные 
машины. Они зарекомендо-
вали себя эффективно, в пе-

риод снегопадов уборка вы-
полняется быстро. Вручную 
дворнику с такой нагрузкой 
справляться было бы очень 
тяжело.

Сейчас мы имеем две сне-
гоуборочные машины, они 
закреплены за двумя двор-
никами, которым вменяет-

ся в дни снегопадов уборка 
всех территорий. Но заме-
нить полностью труд двор-
ника машина не может, для 
качественной уборки необ-
ходима совместная работа 
техники и рук человека.

ВАЛЕНТИНА АРТЕМЕНКО,
дворник, Березовский:

- Снегоуборочная техни-
ка - это замечательно, она 
знает свою работу и в нашем 
городе. Но ручной труд в не-
которых местах просто не-
заменим. Очистить крыль-
цо подъезда, входы-выхо-
ды, закоулочки - тут без ло-
паты не обойдешься. И еще 
там, где стоят машины. Я 
уже более 20 лет работаю 
на свежем воздухе, рабо-
ту свою люблю и к природ-
ным явлениям в виде осад-
ков отношусь философски. 
Самое главное в уборке сне-
га - одеться потеплее и идти 
на работу с настроением. Да, 
за зиму приходится менять 
по три-четыре лопаты - ло-
маются. Но сейчас они лег-
кие, пластиковые, а еще не-

сколько лет назад выдавали 
деревянные, они тяжелели 
от налипшего снега.

ВИТАЛИЙ ЕРМИЛОВ,
промышленный альпинист, 
Кемерово:

- За помощью в нашу ор-
ганизацию чаще всего обра-
щаются предприятия и РЭУ. 
Наша основная задача - чист-
ка крыш магазинов и офис-
ных зданий, козырьков подъ-
ездов и балконов. Горожане в 
частном порядке обращаются 
редко. Нестандартная, слож-
ная работа - наш профиль. 
Это даже вызывает спортив-
ный интерес. Самое сложное 
– очистить от снега крыши, 
где нет ограждения. Работа-
ем со страховкой, у нас мно-
го спецприспособлений. А из 
обычных - выручает пласти-
ковая лопата.

АЛЕКСЕЙ БЕЛЬДИЕВ,
ювелир, Киселевск:

- Если горожанам помо-
гают представители муни-
ципальных служб, то вла-
дельцы домов в пригороде 

оказываются один на один 
с причудами снежной кра-
савицы-зимы. Так что для 
меня актуальна до сих пор 
лопата! Зимы в нашем дач-
ном поселке Верх-Чумыш 
снежные, а я не ленюсь раз-
мять мышцы. Пластиковая 
лопата – для легкого сне-
га, металлическая – для тя-
желого. В сложных случаях 
использую личное изобрете-
ние: на металлическую тру-
бу наварил топор, который 
отлично борется с наледью.

АЛЕКСАНДР ТИТОВ,
слесарь, Новокузнецк:

- Уборка снега для меня 
актуальна ближе к весне, пе-
ред началом дачного сезо-
на. В остальное время мне 
сугробы не мешают - кра-
сиво! Всегда храню на даче 
один-два мешка золы. В 
апреле приезжаю, рассыпаю 
по всему участку. Грязный 
снег тает за неделю. У сосе-
дей ещё зима, а у меня трав-
ка проклёвывается и насеко-
мые летают.

ЮРИЙ СЕРГЕЕВ,
редактор журнала, Кедровка:

- Мы живем за городом, 
здесь сегодня всё больше 
пользуются техникой. Как 
правило,  американской. 
Снегоуборщики такие сто-
ят от 20 тысяч рублей. Удоб-
но и быстро. И, казалось бы, 
дедовский способ разгребать 
сугробы лопатой и разметать 
дорожки веником из прутьев 
давно уже канул в Лету. Ан, 
нет… Лопаты, скребки и про-
чие приспособления у нас 
тоже в чести. Ими «полиру-
ем» до блеска наши тротуа-
ры. У моего старшего внука 
вообще лопата именная. И 
сегодня он снег кидает даже 

СВОИМИ РУКАМИ

От мотолопаты
до электромашины
Над тем, чтобы облегчить ручной труд по уборке 
снега, еще в 1987 году задумались ребята из лабо-
ратории экспериментального конструирования Ке-
меровского областного центра детского техниче-
ского творчества, которой уже 42-й год руководит 
Владимир Пономарев. В те годы ими было создано 
необычное устройство, названное роторной мотоло-
патой (работала от велодвигателя). За это изобре-
тение получили Почетные грамоты, дипломы, призы 
Главного комитета ВДНХ СССР, медали обучающим-
ся «Юный участник ВДНХ СССР», первое место на 
Всекузбасском слете рационализаторов и изобрета-
телей (1988 г.). 
А в 2012 году Владимир Михайлович вместе с деть-
ми создал электрическую снегоуборочную машину, 
которая сегодня участвует в выставке «Кузбасс - наш 
дом родной».
- Иностранные снегоуборщики в морозы не работа-
ют, как правило. Их предел - минус 15 градусов. По-
том глохнут. А наша - нет. И бензин ей не нужен: мы 
установили электродвигатель в полтора киловатта. 
Работает машина тихо, снег откидывает в сторону, - 
с гордостью рассказал Владимир Пономарев.

ВОИМИ РУКАМИ

n Владимир Пономарев с воспитанниками готовит 
электрическую снегоуборочную машину для выставки. 
Фото Федора Баранова.

ПОДРОБНОСТИ 

Сергеевцев не забудут

Окончание. Начало на 1-й стр.

Односельчане 
как однополчане

Кроме боевого пути своего 
отца, Королев восстановил дан-
ные обо всех погибших в Вели-

кую Отечественную односельча-
нах. Всего из Сергеевки на вой-
ну ушли 42 человека. 28 из них 
не вернулись. Но…

- Сергеевка наша исчезла с 
лица земли в 1962 году, - расска-
зал Александр Иванович. – Это 
был небольшой поселок в Топ-

кинском районе. Домов 30 при-
мерно. Раньше эти земли относи-
лись к Шишинскому сельсовету, 
сейчас перешли к Соломенскому.

Когда я начал собирать све-
дения о погибших односельча-
нах, выяснил, что они нигде не 
значатся. И когда в 1985 году в 

поселках появились памятники 
к 40-летю Победы, моих 28 че-
ловек не внесли в памятные та-
блицы ни на один памятник. Ни 
в Соломино, ни в Шишино. По-
селка нет - и фамилии забыли… 
По хозяйственной книге их тоже 
не нашел.

Я стал собирать данные, 
опрашивать людей, искал в ар-
хивах. Разными путями всё-
таки находились фамилии. И в 
1987 году часть из них помести-
ли на стелу в поселке Рассвет. 
А вот на десятерых документов 
так и не было Но в конце кон-
цов я обнаружил в Подольске, 
в Центральном архиве Мини-
стерства обороны, документы 
и этих десяти героев. Их име-
на тоже разместили на памят-
нике. Правда, отдельным спи-
ском, на самодельной мрамор-
ной доске. И вот скоро настает 
момент истины…

К 70-летию Победы при со-
вместном участии сводного по-
искового отряда Кемеровской 
области «Земляк» и администра-
ции Топкинского района стела в 
поселке Рассвет будет реконстру-
ирована, и все 28 героев из Сер-
геевки поместят на одну долго-
вечную и торжественную памят-
ную таблицу вместе с другими 
именами.

Татьяна ФОМИНА.

Сердце мать вело…
Случайность или нет то, что Александру 
Ивановичу Королеву снились сны, в которых 
отец поддерживал его поиски, сказать труд-
но. Однако поисковики, которые принимают 
участие в раскопках, уверяют, что в экспе-
дициях происходит много мистического.
Например, бойцы сводного поискового отряда 
Кемеровской области вспоминают случай, про-
изошедший в 2012 году:
- Мы стояли у поселка Лоймола в Карелии. И 
утром один из ребят-участников сказал, что по-
чувствовал ночью, во сне, что сегодня он поднимет 
своего бойца. И действительно – нашел. Подня-
ли в тот день многих, но всего двое из них были 
со смертными медальонами, и мы определили их 
имена. Один из медальонов принадлежал Васи-
лию Степановичу Позорову из Ульяновской обла-
сти. Именно его обнаружил школьник, которому 
приснился вещий сон. А когда время подходило к 
перезахоронению, местные жители вдруг вспом-
нили, что 20 лет назад сюда приезжала чья-то 
мать и привезли мешочек родной земли. Она не 
знала, где погиб сын, но оставила мешочек мест-
ным следопытам. Когда мы пробили по базам дан-
ных, оказалось, что это была именно мать Василия 
Позорова. И этот мешочек при захоронении 24 ав-
густа мы поместили на могилу. По сути поисковики 
выполнили наказ матери, которая приезжала в 
1992 году на место гибели сына.

КАК ЭТО ОБЪЯСНИТЬ?

n Памятник в п. Рассвет Соломинского поселения Топкинского района в честь местных жителей, 
погибших в Великую Отечественную войну.
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ПО СУЩЕСТВУ

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, 
ЧАСТНЫХ 

ОБЪЯВЛЕНИЙ 
В ГАЗЕТУ КУЗБАСС.

Тел./факс: 
35-40-25, 35-38-14, 
35-36-75, 35-38-04, 

35-38-31

АКЦЕНТ

Департамент по недропользованию по Сибирскому 
федеральному округу (Сибнедра) извещает 
о проведении аукционов на право пользования недрами:

– с целью разведки и добычи каменного угля на участке Ерунаков-
ский Южный Ерунаковского каменноугольного месторождения, рас-
положенном на территории Новокузнецкого муниципального района 
Кемеровской области (приказ от 14 ноября 2014 г. №680).

Победителю аукциона будет предоставлено право пользования не-
драми и выдана лицензия на пользование недрами с целевым назначе-
нием – разведка и добыча угля на участке Ерунаковский Южный Еруна-
ковского каменноугольного месторождения сроком на 20 лет.

Площадь участка Ерунаковский Южный составляет 0,9 км2. В гра-
ницах участка недр Ерунаковский Южный запасы угля составляют по 
категориям: В+С1 – 16,4 млн т; забалансовые запасы по категории С1 – 3 
млн т, прогнозные ресурсы по категории Р1 – 9,1 млн т. В соответствии с 
ГОСТ 25543-88 угли всех пластов участка относятся к технологическим 
маркам ГЖО, ГЖ, Ж и окисленные.

– с целью разведки и добычи каменного и бурого углей на участке 
Осинниковский Восточный Осиновского каменноугольного месторожде-
ния, расположенном на территории Осинниковского городского округа и 
Новокузнецкого муниципального района Кемеровской области (приказ 
от 14 ноября 2014 г. №681).

Победителю аукциона будет предоставлено право пользования не-
драми и выдана лицензия на пользование недрами с целевым назначе-
нием – разведка и добыча угля на участке Осинниковский Восточный 
Осиновского каменноугольного месторождения сроком на 20 лет.

Площадь участка Осинниковский Восточный составляет 2,83 км2. В 
границах участка недр Осинниковский Восточный запасы каменного угля 
составляют по категориям: В+С1 – 19 млн т, С2 – 4,3 млн т; забалансовые 
запасы по категории С1 – 2,7млн т. В соответствии с ГОСТ 25543-88 угли 
относятся к технологической марке Ж. Забалансовые запасы бурого 
угля по категории С1 составляют 6,3 млн т и относятся к технологиче-
ской марке Б.

Участниками аукциона могут быть юридические лица Российской 
Федерации, являющиеся в соответствии с действующим законодатель-
ством субъектами предпринимательской деятельности, и иностранные 
юридические лица. Участники аукциона должны отвечать требованиям, 
предъявляемым законодательством Российской Федерации к недро-
пользователям.

Основным критерием для выявления победителя при проведении 
аукциона на право пользования участками недр является размер разо-
вого платежа, предложенный участниками аукц иона.

Размер сбора за участие в аукционе составляет 100 000 (сто тысяч) 
рублей.

Стартовый размер разового платежа за пользование недрами уста-
навливается в размере:

-участок Ерунаковский Южный – 53 000 000 (пятьдесят три милли-
она) рублей;

-участок Осинниковский Восточный – 77 000 000 (семьдесят семь 
миллионов) рублей.

Размер задатка составляет 100% стартового размера разового пла-
тежа за пользование недрами.

Аукционы состоятся 30 декабря 2014 г. в 10.00 (местное время) по 
адресу: 650036, Россия, г. Кемерово, ул. Мирная, 5. Заявки принимают-
ся к регистрации после уплаты задатка и сбора за участие в аукционе до 
16.00 (местное время) 15 декабря 2014 г. в отделе геологии и лицензи-
рования по Кемеровской области департамента по недропользованию 
по Сибирскому федеральному округу по адресу: 650036, Россия, г. Ке-
мерово, ул. Мирная, 5.

С порядком и условиями проведения аукциона в полном объеме 
можно ознакомиться в отделе геологии и лицензирования по Кемеров-
ской области департамента по недропользованию по Сибирскому фе-
деральному округу по адресу: 650036, Россия, Кемерово, ул. Мирная, 5, 
тел./факс (3842) 31-22-74.

Полностью объявление опубликовано на официальном сайте в сети 
Интернет по адресу: www.torgi.gov.ru.

Совет директоров Открытого акционерного общества «Кузбасский 
головной институт по проектированию угледобывающих и углеперера-
батывающих предприятий» (ОАО «Кузбассгипрошахт») (место нахожде-
ния: г.Кемерово, ул. Н. Островского, 34) принял решение о проведении 
17 декабря 2014 года внеочередного общего собрания акционеров со 
следующей повесткой дня:

Одобрение действия сделки на новых существенных условиях – До-
говора поручительства №015Q5P002 от 15 октября 2013г., заключенного 
между ОАО «Кузбассгипрошахт» и ОАО «АЛЬФА-БАНК», в качестве обе-
спечения исполнения ООО «Ровер» своих обязательств по Кредитному 
соглашению №015Q5L об открытии возобновляемой кредитной линии 
в российских рублях от 14 августа 2013г., заключенного между ООО 
«Ровер» и ОАО «АЛЬФА-БАНК».

Форма проведения собрания: заочное голосование.
Дата проведения внеочередного собрания акционеров: 17 декабря 

2014 года.
Ознакомление с информацией (материалами), подлежащими предо-

ставлению при подготовке к проведению внеочередного общего собра-
ния акционеров, производится по адресу: г.Кемерово, ул. Н.Островского, 
34, юридический отдел ОАО «Кузбассгипрошахт», с 26 ноября 2014 года, 
в рабочее время – с 08.00 до 17.00.

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем со-
брании акционеров, сформирован по состоянию на 22 ноября 2014 года.

Дата уведомления о проведении внеочередного общего собрания: 
не позднее 26 ноября 2014 года.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 15 часов 
00 минут 17 декабря 2014 года.

Почтовый адрес, по которому направляются заполненные бюлле-
тени: 650099, г.Кемерово, ул. Н. Островского, 34.

Функции счетной комиссии на внеочередном  общем собрании ак-
ционеров возложены на регистратора общества ЗАО «Сибирская реги-
страционная компания».

Генеральный директор ОАО «Кузбассгипрошахт» 
В.Н. КАТАЛИЦКИЙ.

Кемеровский областной 
суд объявляет конкурс на за-
мещение вакантной должности 
государственной гражданской 
службы главный специалист в 
отдел делопроизводства.

Лицам, претендующим на 
указанную должность, необхо-
димо высшее юридическое об-
разование; наличие профессио-
нальных навыков, необходимых 
для обеспечения выполнения за-
дач и функций по делопроизвод-
ству, навыки подготовки дело-
вой корреспонденции; с опытом 
работы с общим программным 
обеспечением и пользования со-
временной оргтехникой.

Документы от претендентов 
принимаются в течение 21 дня со 
дня опубликования объявления о 
проведении конкурса по адресу: 
г. Кемерово, ул. Островского, 
12, каб. 406, ежедневно с 9.00 
до 17.00, пятница с 9.00 до 14.00.

Председатель 
Кемеровского областного суда 

А.Н. КИРЮШИН.

Информационное 
сообщение

В соответствии со ст. 34 
Земельного кодекса РФ ко-
митет по управлению государ-
ственным имуществом Кеме-
ровской области на основании 
ранее поступивших заявлений 
информирует о предполагае-
мом предоставлении в аренду 
земельных участков, располо-
женных по адресам:

г. Кемерово, микрорай-
он 15, квартал 9, 73 м вос-
точнее земельного участ-
ка с кадастровым номером 
42:24:0401014:1974, ориенти-
ровочной площадью 660 кв.м, 
для организации парковки для 
размещения индивидуальных 
транспортных средств;

г. Кемерово, ул. Трофимова, 
43, ориентировочной площадью 
18 кв.м, для временного разме-
щения металлического гаража.

Председатель комитета 
А.А. РЕШЕТОВ.

Главное управление Банка 
России по Кемеровской обла-
сти объявляет о проведении 
конкурса по выбору арендато-
ра. Предлагается передача в 
аренду объекта недвижимости:

здание административно-
го назначения, одноэтажное, 
площадью 871,1 кв.м, по адре-
су: г.Таштагол, ул. Ноградская, 
13а/1.

Срок  подачи  заявок 
на участие в конкурсе до 20 
декабря 2014 г. по адресу: 
650000, г.Кемерово, ул. Киро-
ва, д.12. Телефон для справок 
и дополнительной информации 
(8-3842) 36-63-94.

Департамент по недропользованию по Сибирскому федеральному округу 
(Сибнедра) извещает о проведении аукционов на право пользования недрами:

– с целью геологического изучения, разведки и до-
бычи россыпного золота на Месторождении россыпного 
золота р. Прямой Кундат, расположенном в Тисульском 
муниципальном районе Кемеровской области (приказ 
от 14 ноября 2014 г. №682).

Победителю аукциона будет предоставлено право 
пользования недрами и выдана лицензия на пользова-
ние недрами с целевым назначением – геологическое 
изучение, разведка и добыча россыпного золота на 
Месторождении россыпного золота р. Прямой Кундат 
сроком на 25 лет.

Площадь участка недр составляет 15,33 км2. В гра-
ницах участка недр запасы россыпного золота состав-
ляют по категориям: С1 – 718 кг, С2 – 2 кг; забалансовые 
запасы по категории С1 – 1 кг, прогнозные ресурсы по 
категории Р1 – 36 кг.

– на право пользования недрами с целью геологиче-
ского изучения, разведки и добычи россыпного золота 
на Месторождении россыпного золота р. Талановая, 
расположенном в Тисульском и Крапивинском муници-
пальных районах Кемеровской области (приказ от 14 
ноября 2014 г. №684).

Победителю аукциона будет предоставлено право 
пользования недрами и выдана лицензия на пользование 
недрами с целевым назначением – геологическое изуче-
ние, разведка и добыча россыпного золота на Месторож-
дении россыпного золота р. Талановая сроком на 25 лет.

Площадь участка недр составляет 38,64 км2. В гра-
ницах участка недр запасы россыпного золота состав-
ляют по категориям: С1 – 993 кг, С2 – 1 кг; забалансовые 
запасы по категории С1 – 24 кг, прогнозные ресурсы по 
категориям Р1 – 390 кг и Р2 – 60 кг. 

– на право пользования недрами с целью геоло-
гического изучения, разведки и добычи россыпного и 
коренного золота и попутных компонентов на участке 
Южно-Салаирская площадь, расположенного в Гурьев-
ском муниципальном районе Кемеровской области (при-
каз от 14 ноября 2014 г. №685).

Победителю аукциона будет предоставлено право 
пользования недрами и выдана лицензия на пользование 
недрами с целевым назначением – геологическое изуче-
ние, разведка и добыча россыпного и коренного золота 
и попутных компонентов на участке Южно-Салаирская 
площадь сроком на 25 лет.

Площадь участка Южно-Салаирская площадь со-
ставляет 102,7 км2. В границах участка недр запасы 

россыпного золота составляют по категориям: С1 – 274 
кг, С2 – 285 кг; забалансовые запасы по категории С1 – 
19 кг, прогнозные ресурсы по категории Р1 – 215,4 кг. 
Суммарный ресурсный потенциал коренного золота 
категории Р3 оценивается в 45000 кг.

Участниками аукциона могут быть юридические 
лица Российской Федерации, являющиеся в соответ-
ствии с действующим законодательством субъектами 
предпринимательской деятельности, и иностранные 
юридические лица. Участники аукциона должны отве-
чать требованиям, предъявляемым законодательством 
Российской Федерации к недропользователям.

Основным критерием для выявления победителя 
при проведении аукциона на право пользования участ-
ками недр является размер разового платежа, предло-
женный участниками аукциона.

Размер сбора за участие в аукционе составляет 
100 000 (сто тысяч) рублей.

Стартовый размер разового платежа за пользование 
недрами устанавливается в размере:

– Месторождение россыпного золота р. Прямой 
Кундат – 12 300 000 (двенадцать миллионов триста 
тысяч) рублей;

– Месторождение россыпного золота р. Талановая – 
10 900 000 (десять миллионов девятьсот тысяч) рублей;

– участок Южно-Салаирская площадь – 11 200 000 
(одиннадцать миллионов двести тысяч) рублей.

Размер задатка составляет 100% стартового разме-
ра разового платежа за пользование недрами.

Аукционы состоятся 30 декабря 2014 г. в 11.00 
(местное время) по адресу: 650036, Россия, г. Кемерово, 
ул. Мирная, 5. Заявки принимаются к регистрации после 
уплаты задатка и сбора за участие в аукционе до 16.00 
(местное время) 15 декабря 2014 г. в отделе геологии и 
лицензирования по Кемеровской области департамен-
та по недропользованию по Сибирскому федерально-
му округу по адресу: 650036, Россия, г.Кемерово, ул. 
Мирная, 5.

С порядком и условиями проведения аукциона в 
полном объеме можно ознакомиться в отделе геологии 
и лицензирования по Кемеровской области департамен-
та по недропользованию по Сибирскому федеральному 
округу по адресу: 650036, Россия, г. Кемерово, ул. Мир-
ная, 5, тел./факс (3842) 31-22-74.

Полностью объявление опубликовано на официаль-
ном сайте в сети Интернет по адресу: www.torgi.gov.ru.

Где-где родилась елочка?
С 1 января 2015 года вступит в силу очередной этап действия «лесного закона»

Без «удобных» схем
В новом году за провоз «неофи-

циальной» (без документов) древе-
сины должностные лица будут обяза-
ны заплатить штраф в размере от 30 
до 50 тыс. руб., юридические лица – 
от 500 до 700 тыс. руб. Помимо изъ-
ятия транспортируемой древесины, 
могут конфисковать и транспортное 
средство.

Напомним, что федеральный за-
кон №415 «О внесении изменений 
в Лесной кодекс РФ и Кодекс РФ об 
административных правонарушени-
ях» вышел 28 декабря 2013 года. Он 
направлен на наведение порядка на 
рынке лесной продукции и ликвида-
цию «серых» схем реализации сырья. 
До этого срубленная древесина ста-
новилась собственностью лесополь-
зователя, к которому государство не 
выдвигало никаких законодательных 
и нормативных требований. Такими 
удобными обстоятельствами пользо-
вались «черные» лесорубы, «обеляю-
щие» незаконно заготовленную дре-
весину сразу после вывоза круглого 
леса с делянки. 415-й закон позволил 
приступить к регулированию оборо-
та древесины за пределами лесных 
участков. Она получила статус товар-
ной продукции, имеющей своего соб-
ственника в каждый момент времени. 
Для контроля вводится Единая госу-
дарственная информационная систе-
ма учета древесины (ЕГАИС), с ее по-
мощью в общую базу будет заносить-
ся вся информация о купле-продаже.

На поэтапное внедрение всех 
норм закона его создатели опреде-
лили порядка двух лет. Первые шаги 
предприняты. Уже девять месяцев 
как действует запрет на отчуждение 
древесины, заготовленной гражда-
нами для собственных нужд. И уже 
четыре месяца лесопромышленни-
ки обязаны использовать сопрово-
дительные документы при транспор-
тировке древесины.

– Если до вступления закона в 
силу незаконно срубить, а потом 
продать незаконно заготовленную 
древесину не представляло большо-
го труда, то сейчас это будет слож-
нее, – пояснили в областном депар-
таменте лесного комплекса. – Поку-
патель обязан отчитаться, у кого он 
купил эту древесину. Если у продавца 
отсутствуют первичные права поль-
зования, то эта древесина не может 
быть продана в существенных объ-
емах – это главный элемент борьбы 
с незаконными рубками. Нет моти-
вации вести незаконную заготовку, 
если продать такую древесину слож-
но, – в этом суть данного закона.

Сегодня мы стоим на пороге ново-
го этапа внедрения закона, который 
предполагает обязательный учет всей 
срубленной древесины, поштучную 

маркировку особо ценных пород дере-
ва – дуба, бука и ясеня – при поставках 
за рубеж (наш кедр не маркируется), а 
также возможность подачи лесной де-
кларации и отчета об использовании 
лесов в электронном виде. Со второ-
го полугодия, а именно с 1 июля 2015 
года, все продавцы и покупатели дре-
весины будут обязаны декларировать 
свои сделки с древесиной.

Языком цифр. В Кемеровской об-
ласти за девять месяцев этого года 
при проведении плановых, внеплано-
вых проверок, рейдовых мероприя-
тий был выявлен 171 случай нару-
шений лесного законодательства, 
в том числе 159 случаев незакон-
ной рубки леса, с общим объемом 
незаконно заготовленной древеси-
ны 11543 кубометра. Ущерб, причи-
ненный лесу, специалисты оценили 
в 84,7 млн рублей. По результатам 
работы государственных лесных 
инспекторов 111 материалов на-
правлено в правоохранительные ор-
ганы, было возбуждено 91 уголовное 
дело, возмещено 17,5 млн руб. ущерба 
лесам. В соответствии с КоАП РФ 
составлено 309 протоколов об ад-
министративных правонарушени-
ях, привлечены к ответственности 
92 юридических, 74 должностных 
и 143 физических лица. Наложено 
штрафов на сумму 1188,8 тыс. руб.

Лесные вопросы 
и ответы

Как всегда, при принятии новых 
правил игры у всех участников дан-
ных отношений (лесопромышленни-
ков, владельцев льготной древесины, 
представителей контролирующих и 
управляющих органов в сфере лес-
ного хозяйства) уже накопились во-
просы по реализации новых требова-

ний и работе в рамках 415-го закона.
В частности, одна из самых 

острых проблем: как будут выяв-
ляться факты отчуждения древеси-
ны, заготавливаемой гражданами для 
собственных нужд? В законе пропи-
сано, что отчуждение (передача дру-
гим лицам) древесины наказывается 
административным штрафом в раз-
мере от 3 до 5 тысяч рублей.

Законодательством Кузбасса 
определено, что жителям области 
предоставляется право заготовки 
древесины для собственных нужд для 
отопления, для строительства дома, 
его ремонта и реконструкции, для 
строительства иных строений. При-
обретают древесину на эти цели по 
фиксированным ставкам, установ-
ленным региональными властями.

Языком цифр. В 2013 году област-
ным департаментом лесного ком-
плекса заключено 8136 договоров 
купли-продажи лесных насаждений 
гражданам для собственных нужд. 
Продано право заготовки 238,4 
тыс. кб.м древесины, в результа-
те чего в доход областного бюдже-
та поступило 21 млн 148 тыс. руб. 
Всего в Кузбассе в 2013 году продано 
право заготовки 1947,9 тыс. кб.м 
древесины, и 8,1%, приходится на 
древесину для собственных нужд 
граждан. За 9 месяцев 2014 года в 
нашем регионе заключено 5316 до-
говоров, гражданам для собствен-
ных нужд продано право заготовки 
275,4 тыс. кб.м древесины. В доход 
области поступило 12852,5 тыс. 
руб. Всего в Кузбассе за 9 месяцев 
2014 года продано право заготов-
ки 1976,1 тыс. кб.м древесины, из 
которых 7% составила древесина 
для собственных нужд граждан. 
Эти показатели приближаются к 
средним по России.

На практике же граждане, чаще 
всего не имеющие техники для заго-
товки и вывозки древесины, пользо-
вались услугами посредников – мест-
ных лесозаготовителей. Сегодня они 
этого сделать не могут.

– В Лесном кодексе всегда была 
записана норма, указывающая, что 
изначально эта древесина для соб-
ственных нужд граждан, но фактиче-
ски она уходила на рынок, – коммен-
тируют специалисты департамента 
лесного комплекса Кемеровской об-
ласти. – Граждане пользовались этим 
правом, но потом его или перепрода-
вали, или меняли. Да, древесина заго-
тавливалась легитимно, но государ-
ство не давало гражданам права пу-
скать ее в коммерческий оборот. Те-
перь права на древесину, заготавли-
ваемую для собственных нужд, не мо-
гут быть основанием для регистрации 
сделки с древесиной в ЕГАИС. Таким 
образом, посредник, купивший та-
кую древесину у многих ее собствен-
ников, не сможет продать ее, так как 
не сможет легитимно, с деклариро-
ванием сделки, передать права соб-
ственности покупателю. Такой поря-
док действует с 1 февраля 2014 года. 
Древесина, срубленная гражданином 
для собственных нужд, не может от-
чуждаться или переходить от одно-
го лица к другому и должна быть ис-
пользована только им самим. 

…В одном из интервью Алек-
сандр Мариев, руководитель межве-
домственной группы, озвучил такую 
цифру: в масштабах России на соб-
ственные нужды граждан ежегодно 
выделяется около 19 млн кубометров 
древесины – десятая часть от всей за-
готавливаемой в стране. Теперь, ког-
да с рынка исчезло 19 млн кубоме-
тров древесины, не возникнет ли де-
фицит сырья?

В департаменте поясняют, что для 
решения этого вопроса сегодня с фе-
деральными министерствами согласу-
ется законопроект о заключении од-
нолетних договоров купли-продажи, 
норма, действовавшая до 2009 года. 
При этом у предпринимателя, рабо-
тающего на таком однолетнем участ-
ке, не будет обязательств по воспро-
изводству лесов, и то, что он выру-
бит, ляжет в части воспроизводства 
на плечи государства. Разрешить эту 
ситуацию можно за счет формирова-
ния стартовой цены лота в этой купле-
продаже путем включения в нее за-
трат на воспроизводство, рассчитан-
ных органами исполнительной власти 
субъекта Федерации. То есть, когда с 1 
июля 2015 года вступит в силу требо-
вание о декларировании сделок и 19 
млн кубометров уйдут с рынка, у ма-
лого и среднего бизнеса появится воз-
можность взять на законных основа-
ниях делянку на однолетний период.

Евгения РАЙНЕШ.

Зона сейсмориска расширена
Строительная отрасль Кузбасса на пороге серьезных изменений

Строительные нормы и правила (СНиП) в части сейсмо-
стойкого возведения зданий дополнились 67 докумен-
тами. Недавно на базе некоммерческого партнёрства 
«Главкузбасстрой» состоялась межрегиональная конфе-
ренция по данной тематике. После землетрясения летом 
прошлого года в Беловском и Гурьевском районах во-
просы живучести зданий и сооружений для наших проек-
тировщиков и застройщиков становятся приоритетными. 
Один из участников мероприятия, технический директор 
НТЦ «ТехноПрогресс» Алексей ПОБОЖИЙ, делится свои-
ми размышлениями о происходящих изменениях.

– Алексей Васильевич, давай-
те начнём с конференции. О чем 
на ней говорилось?

– В ее работе участвовали также 
специалисты московских научно-ис-
следовательских институтов. Было 
много выступлений специалистов, 
которые являются разработчиками 
норм проектирования в сейсмических 
районах. Поэтому, к слову, в резолю-
ции конференции записали, что нуж-
но проводить такие мероприятия не 
реже одного раза в год. Кемеровская 
область находится в зоне сейсмиче-
ского риска. В таких районах меняют-
ся подходы к проектированию и стро-
ительству, накапливаются данные по 
землетрясениям. Так что встречаться 
чаще важно. Важности конференции 
придало и то, что летом вышла актуа-
лизированная редакция СНиП «Стро-
ительство в сейсмических районах». 
Она существенно отличается от той 
редакции, которая на сегодняшний 
день используется. Как только вый-
дет постановление правительства, но-
вый СНиП вступит в законную силу. 

– Этот СНиП нуждается в под-
законных актах или методических 
указаниях?

– По мере накопления данных по 
сейсмическим исследованиям, науч-
ных разработок, практических ре-
зультатов нормы проектирования до-
полняются и расширяются. Сейчас до-
кументы обработаны и подготовлены 
к тому, чтобы ввести их в действие. 
Обязательными нормативными доку-

ментами они станут после выхода по-
становления правительства. Все стро-
ители этого ждут. Но уже сегодня про-
ектным организациям следует учиты-
вать требования актуализированного 
СНиП при разработке проектов.

– Не вдаваясь глубоко в техни-
ческие особенности проектирова-
ния, что нового предлагает актуа-
лизированный СНиП?

– У нас расширяется зона терри-
торий, которые могут подвергаться 
сейсмическим воздействиям. В но-
вой редакции шестибалльные райо-
ны также включены в категорию сейс-
моопасных. На слабых обводнённых 
грунтах сейсмичность площадок стро-
ительства нужно повышать до семи 
баллов. 

– О каких конкретно районах 
идёт речь?

– Это вся Кемеровская область. 
Полностью. Если строительство ве-
дётся, допустим, в Кемерове или 
Юрге, то эти территории по картам 
сейсмического районирования отно-
сятся к шестибалльной зоне. Но если 
на данной стройплощадке распростра-
нены грунты слабые и обводнённые, 
то сейсмичность нужно повышать на 
один балл. Возникает необходимость 
выполнения всех требований СНиП 
«Строительство в сейсмических рай-
онах». А это, в свою очередь, повы-
шение требований к стройиндустрии, 
домостроению, транспортным, гидро-
техническим и прочим сооружениям. 
К чему мы, мягко говоря, в целом ещё 

не готовы. Если юг Кемеровской об-
ласти уже с 1981 года отнесён к сейс-
мическому району и там за это время 
проделана значительная работа, то се-
вер Кузбасса находится в более слож-
ном положении.

– А на юге области какова 
балльность?

– По югу – семь баллов. Первона-
чально это был Киселёвск и всё, что 
южнее. Но после землетрясения про-
шлого года были проведены допол-
нительные геофизические исследо-
вания. И к территории с сейсмично-
стью семь баллов добавили ещё Бело-
вский район. Постановлением колле-
гии администрации Кемеровской об-
ласти №595, которое вышло в дека-
бре 2013 года, даётся перечень насе-
ленных пунктов с указанием сейсмич-
ности, в том числе Белово, Староба-
чаты. Так что всё, что сейчас южнее 
– это район семи баллов. Весь север 
Кузбасса шестибалльный. Но еще раз 
хочу обратить внимание: если грунты 
слабые и обводненные, то сейсмич-
ность нужно повышать на один балл. 
А это примерно 50 процентов застра-
иваемых территорий. Говорю это по 
опыту юга Кемеровской области. Ду-
маю, что на севере примерно то же 
самое. В Новокузнецке есть и семи-
балльные, и восьмибалльные строи-
тельные площадки: это примерно по-
ловина на половину.

– Алексей Васильевич, а какие 
требования будут предъявляться 
к возведению жилых домов? Ведь 
они должны стать прочней. 

– Например, домостроители 
должны выпускать крупнопанель-
ные дома, которые рассчитаны на 
сейсмические воздействия. А для это-
го конструктивно меняются сами па-
нели, частично технология изготовле-
ния и производственные линии. Если 
сравнить площадки в шесть баллов и 
семь, то на последней величина уско-
рения, которая передаётся на здание, 
и соответствующее ему сейсмическое 
воздействие в два раза больше. А на 
восьмибалльных площадках в два 
раза больше, чем на семибалльных. И 
так далее. Поэтому в первую очередь 

должен быть выполнен соответству-
ющий расчет, который бы подтверж-
дал, что конструкция здания воспри-
мет возможное сейсмовоздействие, а 
его эксплуатационные свойства со-
хранятся. И такой расчёт будет основ-
ным документом, в соответствии с ко-
торым проводится дальнейшее проек-
тирование. Сами понимаете, вопросы 
безопасности и возможного экономи-
ческого ущерба стоят на первом месте. 
В целом же в СНиПе для сейсмических 
районов прописаны все требования к 
конструктивным элементам зданий 
– к фундаментам, к каркасным зда-
ниям, панельным, блочным, кирпич-
ным, а также к объёмно-планировоч-
ным решениям. Все условия в обяза-
тельном порядке должны выполнять-
ся при проектировании и строитель-
стве зданий в этих районах. 

– С возведением новых зда-
ний по СНиПу всё понятно. А как 
быть с уже построенными дома-
ми, теми же «хрущёвками»? Они 
точно не вписываются в «Свод 
правил…»!

– Особенность этого СНиПа в 
том, что в нём выделены определён-
ные категории зданий, которые свя-
заны с безопасностью находящихся 
в них людей: школы, детские сады, 
больницы, крупные торговые цен-
тры, зрелищные сооружения, объ-
екты транспорта, здания высших ад-
министративных органов. Для этих 
объектов правилами прописана не-
обходимость выполнения дополни-
тельных расчётов. Если же говорить 
о жилых и общественных зданиях, 
построенных без учета норм по сейс-
мобезопасности, то требования по их 
сейсмоусилению также приведены в 
СНиПе. Раздел называется «Восста-
новление и усиление конструкций». В 
нём полностью прописано, как нужно 
поступать с теми зданиями и соору-
жениями, которые рассчитаны и за-
проектированы без учёта сейсмиче-
ских воздействий. Данным разделом 
нужно руководствоваться, и к каждо-
му зданию должен быть свой подход. 

Подготовил 
Евгений БЕСЕДИН.
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всякая всячина
ОПРОС НА БЕГУ

Дресс-код  
для новобрачных

Конкурс рассказов «Семейная реликвия» продолжается. Дорогие 
читатели, коротко напишите нам о вещице, которую считаете сво-
им талисманом, которая бережно хранится дома и с которой связа-
но много любопытных случаев. Не забудьте прислать и фотографию. 
Работы отправляйте на электронный ящик alenafedotova@yandex.ru, 
с пометкой «Конкурс». Или по почте: 650991, г. Кемерово,  
пр. Октябрьский, 28. Редакция газеты «Кузбасс», офис 503. 
Самые интересные письма будут опубликованы в одном  
из пятничных номеров, а лучший автор получит сувенир.

СЧАСТЛИВЫЙ СЛУЧАЙ

С мамой forever!
Сирота, мечтая о доме и сделав татуировку «мама», обрела семью…

После нашумевшего бракосочетания в Санкт-Петербурге, на которое 
жених и невеста пришли оба в белых свадебных платьях (жених – транс-
гендерный мужчина), нашлись депутаты, которые предложили вести 
дресс-код в загсах и законодательно ужесточить свадебный этикет.  
Согласно разрабатываемому законопроекту, предполагается, что реги-
стрировать браки разрешат только в традиционных нарядах, подобаю-
щих жениху и невесте. В Кузбассе случаев, когда под венец шел мужчи-
на в женском платье, не было, но необычно молодожены все же наря-
жаются, о чем рассказали «Кузбассу» его читатели.

ХОЗЯИН, ИЩУ ТЕБЯ!

КОНКУРС

«Кузбасс» продолжает вести рубрику, благодаря которой мы хотим  
помочь бездомным животным найти добрых хозяев.

Ужасы и трудности не сломили

спринт- новости
ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В понедельник, 24 ноября, кемеров-
ский «Кузбасс» в очередном матче 
чемпионата России примет дома ки-
ровскую «Родину».

В минувшем туре подопечные главного 
тренера Сергея Тарасова уступили в го-
стях лидеру суперлиги – красногорскому 
«Зоркому» - 2:5 (1:4). В составе сибиряков 
отличились Константин Зубарев и Алек-
сей Ничков. Капитан кемеровчан Денис 
Криушенков заработал балл за результа-
тивный пас и по-прежнему возглавляет 
список лучших бомбардиров «Кузбасса», 
набрав пять очков (два мяча и три голе-
вые передачи).
Кировская «Родина», следующий соперник 
нашей команды, в прошлую среду пере-
играла на своем льду казанское «Динамо» 
(7:4) и занимает пятое место в суперлиге, 
опережая кузбассовцев на шесть очков (7-
1) и шесть строчек в таблице.
Результаты остальных матчей тура: «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) - «Динамо-Москва» 
- 4:3 (3:0). «Байкал-Энергия» (Иркутск) - 
«Водник» (Архангельск) - 8:4 (2:1). «Старт» 
(Нижний Новгород) - «Енисей» (Красно-
ярск) - 3:4 (1:2). «Уральский трубник» (Пер-
воуральск) - «Волга» (Ульяновск) - 4:0 (1:0).

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
Сегодня в Гурьевске состоится торже-
ственное открытие XXII Всероссийско-
го турнира памяти олимпийского чем-
пиона-1976 Александра Воронина.

В соревнованиях на помосте спортком-
плекса «Металлург» участвуют более 120 
штангистов. Традиционный турнир пройдет 
в статусе Кубка Сибирского федерального 
округа и будет отборочным этапом к Кубку 
России-2015. Напомним, первый Мемори-
ал Воронина состоялся в 1993 году, спустя 
год после трагической гибели знаменитого 
кузбасского атлета.
Гурьевск принимает турнир третий раз 
подряд. В этом городе созданы добротные 
условия для занятий тяжелой атлетикой, 
плодотворно работают тренеры-препода-
ватели местного подразделения областной 
школы олимпийского резерва. Так, Евге-
ний Ларин завоевал серебряную медаль на 
ноябрьском первенстве России в Старом 
Осколе (Белгородская обл.) среди юношей 
не старше 19 лет. В весе до 56 кг гурьев-
ский штангист поднял в двоеборье 212 кг 
(рывок – 97, толчок – 115).
Турнир памяти Александра Воронина за-
вершится в субботу, 22 ноября.

Андрей ТАРКОВ.

КРИМИНАЛ

n В недавней поездке на Святую землю мама Наташа и Галя молились 
о здоровье всех и благодарили за их встречу. Фото автора.

Красавица и певунья

Накроила дело
В Новокузнецке осуждена за крупную 
растрату бывшая директор ателье.

Женщина входила в число учредителей предпри-
ятия по пошиву одежды и в силу своих полномочий 
могла распоряжаться имуществом ателье. Поначалу 
всё вроде шло хорошо, но потом руководительница, 
видимо, решила стать единоличной хозяйкой поме-
щения предприятия (его общая площадь более 160 
кв. м, а стоимость - порядка 8 млн руб.). Через под-
ставное лицо директор создала фирму-однодневку, 
которая на основании поддельных документов яко-
бы выдала швейному предприятию кредит в разме-
ре 97 тыс. руб., который вместе с процентами нужно 
было вернуть через месяц. Долг не был погашен, и в 
качестве компенсации ушлая дама передала «своей» 
фирме право собственности на помещение ателье. 
Когда о таком странном «отчуждении имущества» 
узнали другие учредители, они обратились в поли-
цию, где было возбуждено уголовное дело. Несмо-
тря на то, что директор отказывалась от дачи пока-
заний и устраивала скандалы на допросах, следствию 
удалось собрать доказательства фиктивности сделки 
и довести дело до суда.

Как рассказали в пресс-службе ГУ МВД России 
по Кемеровской области, Центральный районный 
суд Новокузнецка согласился с выводами предвари-
тельного следствия и приговорил женщину к трем с 
половиной годам лишения свободы в колонии об-
щего режима.

Правда, приговор еще не вступил в законную 
силу и может быть обжалован в суде высшей ин-
станции.

Сам чиню –  
сам и угоню?
В Юрге работник СТО ночью угнал ино-
марку клиента и вместе с приятелями 
колесил по городским улицам до тех 
пор, пока не врезался в ограждение.

Испугавшись приезда сотрудников ГИБДД, ко-
торые быстро поймут, что он разъезжал по Юрге на 
чужом автомобиле, мужчина отогнал помятую ма-
шину в один из ближайших дворов и убежал. А его 
замешкавшихся друзей задержал экипаж полицей-
ских, которых вызвали случайные свидетели авто-
аварии. Так что установить личность угонщика тру-
да не составило. Сейчас он под следствием, и, судя 
по всему, остался без работы. Как уточнили в пресс-
службе регионального полицейского главка, иномар-
ка возвращена законному владельцу.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

В далекие 30-е годы наша 
семья жила на Алтае. В моло-
дой республике Советов вско-
ре развернулось очередное ме-
роприятие: коллективизация, 
раскулачивание. Мои родите-
ли с кучей детей, как и многие 
другие семьи, с ужасом смо-
трели на происходящее, ста-
раясь что-то предпринять. 
«Рыба ищет, где глубже, чело-
век – где лучше». Мои папа и 
мама, будучи еще совсем мо-
лодыми, решили уехать с Ал-
тая в поисках лучшей доли в 
город Керчь. У отца были золо-
тые руки, он шил вещи любой 
сложности. В Крыму родители 
пришли к Богу, прививая веру 
в него и своим детям. Сшив у 

отца в очередной раз хорошую 
вещь, заказчик подарил ему 
Библию, о которой родители 
только мечтали. В Крыму ро-
дилась я. Все мы, дети, любили 
своих родителей, были в послу-
шании их, благодаря слову Бо-
жьему, которое они читали, по-
давая пример своим поведени-
ем нам. Когда мне исполнилось 
два года, грянула война. Отца 
взяли на фронт, сестренку  
14 лет угнали в Германию. 
Мать осталась одна, с самым 
драгоценным – Библией и 
малыми детками. Но никакие 
ужасы и трудности ее не сло-
мили. Кончилась война, вер-
нулся отец из Севастополя, се-
стренка из Германии. Вся наша 

многочисленная семья, благо-
даря Богу и нашим молитвам 
ему, осталась в живых. Город 
был разрушен, голод, болез-
ни. Потому в 1947 году, собрав 
кое-какие пожитки в сунду-
чок, в том числе и Библию, мы 
отправились в Сибирь. По до-
роге (а добирались мы очень 
долго) наш сундучок разгра-
били, но Библию не тронули. 
После смерти родителей Би-
блия досталась мне как самой 
младшей. Сама я глубоко веру-
ющий человек, читаю ее каж-
дый день, а все члены моей се-
мьи считают Библию бесцен-
ной реликвией.

Любовь ДУБОВЦОВА,
п. Тяжинский.

ИРИНА СЕРЕДА, студентка:

- Мы с мужем уже не первый год занима-
емся историческими танцами, поэтому вопрос 
о формате свадьбы был сразу решен. У меня 
было платье в стиле ампир, такое, как носи-
ли в начале 19-го века, у мужа фрак. Свадьба 
проходила на территории музея-заповедника 
«Томская писаница», на природе, мы там смо-
трелись органично, и у прохожих не возника-
ло даже вопросов. Считаю, что люди, вступа-
ющие в брак, вправе сами выбирать, как оде-
ваться в этот торжественный день.

АЛИНА ЦЫБА, дизайнер:

-Мой муж байкер, и этим все сказано. 
Свадьба у нас была байкерская. Считаю, что 
традиционное белое свадебное платье – это 
скучно. Поэтому в ЗАГС я пришла в черных 
чулках в сетку, шортах и майке, ну, и у меня 
было две фаты, одну из которых я закрепила 
на мотоциклетном шлеме. Среди гостей были 
друзья-байкеры. Уравниловка в свадебном 
дресс-коде, уверена, ни к чему хорошему не 
приведет. Не зря же говорят: на вкус и цвет 
товарища нет.

Кошка Яна. Возраст 2 года. Стерили-
зована.

До приюта кошка обитала в подвале одного 
из жилых домов, там ее подкармливал дедуш-
ка, а когда коммунальщики замуровали подвал, 
животное оказалось в плену. По просьбам жиль-
цов Яну оттуда вызволили. Кошка оказалась не-
обыкновенной красавицей и ласковой певуньей. 
Остается добавить, что к лотку приучена.

Подробнее о животных можно узнать 
по телефонам: 8-905-076-04-47 (Татья-
на), 8-913-307-04-56 (Людмила), 8-950-
264-54-94 (Людмила Еременко).

ЮЛИЯ БАЛАХОНЧИКОВА,
руководитель органа ЗАГС Ленинского района г. Кемерово:

- В нашей практике были случаи: жених и невеста бракосочетались в 
костюмах вампиров, была невеста-утопленница, в волосы вплетена тина, 
и платье тоже задекорировано соответствующим образом, ну, и макияж 
подобающий. В этом году наблюдается тенденция - свадьбы на квадро-
циклах, когда и молодожены, и гости приезжают большой компанией 
в ЗАГС на этой технике. Конечно, странные наряды нас удивляют, но 
все-таки это праздник молодых, и они могут одеваться, как им хочется.

Полина СПИРИДОНОВА.

n Пока «Кузбассу», даже защищающемуся «числом», умения отстоять свои 
ворота хватает не всегда… Фото Владимира Клюева.

Детдом
- Мою родную маму я не знаю. 

Она меня бросила в роддоме, - 
Галя, быстрая, резкая в движени-
ях, вскакивает со стула, пряча сле-
зы. – Но я долго еще её любила, 
ждала, пока девочки постарше, по 
случаю, не выкрали мое «Дело». 
Показали его мне. И я, увидев «от-
казную» записку, решительный 
мамин почерк, перестала ждать. 
Как отрезало.

Папка с документами на Галю не-
заметно снова легла на место. А под-
росшая сирота стала представлять, 
что ее удочерят.

…Её переводили из интерната в 
интернат, из Анжеро-Судженска, где 
родилась, в Березовский, в Кедровку. 
Оттуда – время от времени – в боль-
ницы, где лечили Галины больные 
легкие. И назад, к подружкам, таким 
же 16-летним подросткам, не инте-
ресным для приемных мам и пап, ко-
торые в первую очередь выбирают, 
конечно же, малышей.

- Из всей нашей палаты, из 24 
девчонок, в конце концов мамочку 
обрела только я! И мы с ней оказа-
лись так похожи! - черноглазая брю-
нетка Галя нежно обнимает русую 
маму Наташу, прячется в покое ма-
миных рук…

Акушерка
- А я сроду не думала, что ког-

да-нибудь возьму в дочки сиро-
ту… Хотя… Мои руки были первы-
ми для десятков малышей, появив-
шихся на свет. Это меня, акушер-
ку, они видели вперед мам, - улы-
бается 62-летняя Наталья Иванов-
на. – В молодости, окончив меди-
цинское училище в Новокузнецке, 
уехала работать по направлению в 

Омскую область. И так радовалась 
каждому «моему» младенцу!

В селе Нижний Иртыш в род-
доме было всего семь коек, в месяц 
там рожало по три-четыре женщи-
ны. И хоть была Наташа 18-летней 
акушеркой без опыта, и сама еще – 
не замужняя, не рожавшая, но ни в 
одних родах не струсила. Ни одной 
смерти или травмы не допустила.

А выйдя замуж, родив двух до-
чек, уехала с семьей на Крайний Се-
вер, под Игарку, в поселок строите-
лей ГЭС. Там Наташа продолжала 
«вести» будущих мам. За 20 лет ра-
боты на приеме уж и считать броси-
ла, сколько женщин на сносях она 
вертолетом из далекого поселка в го-
родской роддом передала…

- А когда вернулась на родину, 
в Калтан, устроилась и так и рабо-
таю до сих пор в больнице, медсе-
строй. Всё давно состоялось, усто-
ялось в жизни. Дети выросли, у них 
свои семьи. С мужем рассталась. 
Никаких перемен в жизни не жда-
ла, - перечисляет Наталья. – Прав-
да, иногда вспоминала «моих» мла-
денцев, когда акушеркой работала, 
в роддоме и на приеме. Думала: ин-
тересно, как у них жизнь сложи-
лась? Какими выросли, кем стали, 
счастливы ли…

Надеялась, что счастливы. Ведь 
из «её» мам ни одна от своего ребен-
ка не отказалась…

Встреча
И пришел срок - судьба соедини-

ла Галю с Натальей…
Тоска чужого ребенка, сироты, 

по дому, по маме, докатилась до ее 
сердца. 

- Галю привезли на лечение в 
нашу больницу из интерната. И она, 
как пошла на поправку, так и «при-

липла» ко мне. Ходила за мной, мед-
сестрой, тенью, - улыбается Наталья.

Все рассказы медсестры – о жиз-
ни, детях, маленьком внуке, о до-
машних заботах и хлопотах, о том, 
как роды когда-то принимала и ка-
кими были новорожденные мальчи-
ки, девочки, Галя слушала и проси-
ла еще, как в детстве просила у вос-
питательниц сказок.

- Это были рассказы о любви, 
доброй, семейной. И о воле, - гово-
рит Галя. – Так мы в детдомах всег-
да называли жизнь «снаружи». Хоть 
и хорошо нам было жить «внутри», 
нас кормили, поили, учили, жалели, 
любили… Но каждый хотел все рав-
но «выйти на волю»...

Потом медсестра Наталья стала 
приглашать Галю в гости, отпраши-
вать ее из интерната. И семья Ната-
льи приняла сироту сразу. А четыре 
года назад Галя поселилась в избе 
умершей бабушки Натальи. Топить 
печку, доить козу, огородничать она 
обучилась вмиг. И живет, хозяйни-

чает, работает санитаркой, ходит в 
гости к маме Наташе и принимает ее 
у себя. А недавно Галя с мамой съез-
дили на Святую землю - сказать за 
их судьбоносную встречу спасибо.

- Я так плакала там, у Гроба Го-
сподня, просила Гале, всем родным и 
любимым здоровья и защиты. Носо-
вого платка не хватило. И, сняв пла-
ток с головы, вытирала слезы уже 
им… Наутро поразилась: шелковый 
платок от слез, от соли застыл кам-
нем, - вспоминает мама Наталья.

- А я просила беречь и беречь 
мою мамочку Наташу, сестер, пле-
мянников, - говорит Галя о поездке 
в Иерусалим.

…А что касается тату на руке, 
Галя делать его другим сиротам не 
советует. Она, взрослая, убеждена, 
что судьба все равно привела бы ее 
к маме. Хотя…

- Больно было иголкой писать 
слово «мама»?

- Да. Мамы рождаются в муках…
Лариса МАКСИМЕНКО.

Интернатская девочка-подросток, сколько себя пом-
нила, всё время хотела получить маму «в подарок». 
Она мечтала об этом, засыпая в казенной девчоночьей 
спальне. Вывела «мама» на руке иголкой. Загадывала 
заветное желание возле новогодней елки… 
- И я, как увидела эту худенькую, нескладную добрую 
девчонку раз, другой… Как заметила слово-мечту на 
руке… Не смогла от нее отказаться, - признается Ната-
лья Поначевная, ставшая Гале Гришиной мамой.
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